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即将于11月1日生效的《刑法修正案
（九）》增加了一款规定：编造虚假的险
情、疫情、灾情、警情，在信息网络或者其
他媒体上传播，或者明知是上述虚假信息，
故意在信息网络或者其他媒体上传播，严重
扰乱社会秩序的，处3年以下有期徒刑、拘
役或者管制；造成严重后果的，处3年以上
7年以下有期徒刑。

我们每个人都是谣言的受害者。微
信、微博、QQ群等社交平台上，虚假信息
成了公害，网络环境需要走上法治的轨
道，剧情反转的事屡屡发生，和一些不负
责任的虚假信息传播有关。顶格 7 年的刑
期，会在一些人的脑海中留下一根紧绷的

弦。
对于虚假信息，什么情况下将受罚，

受到什么样的惩罚，条文里写得很明白，
可一联系具体案例，还需要具体案情具体
分析。比如，刚刚发生的于文华微博上误
报阎肃老先生病逝的事，虽然同样也是虚
假消息，对照这条法律，它不属于险情、
疫情、灾情、警情的范畴，那么其家属只
能用民事诉讼的方式维权。最后家属谅解
了这起误报，但并不是每一起误报都能这
么幸运。所以，区分误报和造谣，是理解

“造谣入刑”的第一个关节点。是不是造
谣，关键就在一个“造”字，是有意还是
无心。

为了避免某些人担忧的“打击面扩大
化”问题，刑法修正案明确将适用范围限
定在“虚假的险情、疫情、灾情、警情”，
这些事情涉及公共利益，不是谁想公布就
公布，公布错了，会引起极大的社会反

响。这时候，快速、准确、有效的发布，
是阻止谣言产生的有力手段。然而有时官
方权威发布跟不上，就产生了各种各样的
猜测。

拿天津爆炸事故来说，各种说法已在
网上满天飞了，可权威部门的声音在事发
之初曾经长时间缺位，导致一部分声音的
失真，责任似乎也不该全由发声者来背。
灾难来临之时，理性很重要，但个人生命
财产的安全更重要；因为担心消息不够真
实引发恐慌重要，但将消息第一时间传播
出去，让大家直观地感受灾情，防止次生
灾害对市民的伤害更重要。这时候，区别
猜测和造谣同样是一件重要的事，这需要
判断是恶意还是不明真相。那个编造自己
父亲遇害，赢得网友同情，赚到大笔捐款
的广西女子，显然不能逃脱造谣的罪名。

还有转发者的责任如何认定，也考验
这部法律的严肃性。编造虚假消息，主观

上就存在恶意得受罚，这没有争议，但转
发的就不同了。有人担心躺着中枪，不是
没有道理的。看到有意思的转手就发了，
你可以说我是故意转发赚点击率、也可以
说是出于好心给大家提个醒。谁来判断是
故意还是无意？是善意还是恶意？这也应
当有具体的操作标准。

最后，还要把正常的舆论监督、质疑
批评与刻意的造谣区分开来。一次次的

“跨省追捕”提醒我们，在某种特定的条件
下，对地方官员进行批评，成为一种有风
险的行为。让大家更规范更好地发声，才
是这部法律的初衷。

甄别这些差别，在要求个人的自律和
自省的同时，也对执法的过程、办案的过
程、对依法行政提出了更高的要求。刑法
的修正不应被理解为给了谁一把惩罚的利
器，而是一种责任。它规范着发帖人的行
为，也一样规范着办案人员的行为。

传谣入刑，法治利器如何善用
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近日，中消协组织了部分国内旅游线
路的体验式调查，由196名志愿者担任体
验员，以普通消费者身份报团，参加了国
内27个省份的96条线路。调查结论惊
人：96条线路无一幸免，都存在不同程

度的问题，其中74％以上线路存在相对
严重的问题。同时，强制消费或诱导购物
尤其严重，“低价团”中强制消费问题更
为突出。

看来，天价虾易管，宰客团还真是难
治。旅游线路的问题这么严重，监管部门
除了要及时查处，是不是也得放点“大
招”治一治？

画里有话画里有话

李世远

近日，家住市中区吉品街的王先生，在
超市挑选了几样蔬菜后就去称重，由于人
多，王先生就排在人群后面，一点一点往前
移动。一位中年女士，以带孩子来的为由要
求先称重，王先生就礼让于她，但女士称完
就扬长而去。当别人说她经常以孩子为借口
插队时，她凶巴巴的，还十分理直气壮。
（10月26日《枣庄晚报》）

插队现象，在诸如购物、候车、看病等
时候，简直司空见惯。有时人们会为此争
吵、漫骂甚至闹到全武行。插队者漠视道
德，漠视规则，更无视他人。他们以己为中

心，为了个人利益，不惜牺牲他人利益，真
是自私自利的行为。

其实，排队体现的是对公共秩序的尊
重，是对于某种约定俗成的规则的遵守，也
是对别人的尊重，是懂礼貌有修养的表现。
在生活中，遵守公共秩序的人，会给人一种
文明之感，与之相处，也会如沐春风。

两种行为泾渭分明，好坏一眼可辨。前
者赢小利却失去大义；后者看似吃了亏，实
则遵守了公共秩序，赢得了大家的尊重。不
要为了一时之快或一己私利，而去破坏公共
秩序。我们每个人，都是社会的一份子，如
果人人都遵守公共秩序，那整个社会都将是
一派和谐景象。与之相反的，如果每个人都
从个人利益出发，插队现象随处可见，那么
争端将无处不在，社会和谐也将无从谈起。

插队者，请遵守公共秩序

百姓说话

“全军覆没”
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王言虎

据媒体报道，继河南烩面、兰州拉面、
湘菜、扬州炒饭被设立统一标准之后，四川
省质监局又制定了12项川菜标准，收录49
道川菜。标准很细化：红油鸡片要用公鸡
肉，颜色要红亮，刀工有要求；鱼香肉丝需
要的原材料，是切成二粗丝的猪肉和青笋，
而二粗丝的标准具体到数字是长10厘米、
宽0.3厘米、高0.3厘米。有记者向四川省
质监局标准化处进行核实，一位工作人员回
应称：只是制定了烹饪标准，没有制定具体
的二粗丝之类的标准。

这位工作人员口中说的标准，其实是四
川省制定的《中国川菜烹饪工艺规范》。这
项标准，即使没规定鱼香肉丝要切多粗，但
其中有些内容也让人觉得奇怪，比如，水煮
类的菜肴，要求采用郫县豆瓣；清汤要用喂
养一年以上的母鸡来炖……

其实，如果了解全面一点，我们会发
现，所谓川菜标准，既包括工艺标准，还包
括安全卫生标准。其安全卫生标准规定，食
品生产过程不得添加食品添加剂、大肠杆菌
等卫生指标不得超标等等。而且，这些标准

都属于强制性标准。就此看，这份川菜标准
倒也并非全无合理之处。

舆论之所以忽略了“强制性的安全卫生
标准”，偏偏拿“鱼香肉丝”说事，最重要
的原因或是反感相关部门这种一刀切的做
法。川菜历史悠久，在不同地方难免有差异
化的发展，不可能做到“大一统”。民间不
是说，一家一个味儿吗？相关部门凭啥要求
做水煮鱼用郫县豆瓣酱？谁能保证，质监局
制定的标准才是正宗的？

更何况，舌尖上的味感因人而异，什么
样的川菜才是最好的，给出答案的只能是市
场，只能是食客的舌尖。并不是说，一个菜
系不能有统一标准，但这种标准，最好只限
于安全卫生与服务流程，至于这道菜到底应
该怎么做，还是交给掌勺的人为好。很多国
外菜系也有标准，以法式菜肴来说，吃什么
样的菜配什么样的酒都有严格规定，比如清
汤用葡萄酒，海味品用白兰地酒等，但这也
只是属于行业规范，而不是烹饪标准。巴黎
龙虾该怎么做，恐怕轮不着巴黎市政府来
教。

万物以参差多态为美。餐饮行业需要统
一标准，它的初衷应该是保证食客安全用
餐，而不是试图去规范每个人的味蕾。制定
川菜安全卫生标准我赞同，但对制作工艺也
指指点点，只能让人觉得幼稚可笑。

来一盘长10厘米的标准鱼香肉丝

网言个论李云

近来，一些老师开始通过微信、QQ等
社交软件来布置作业，给部分家长带来了不
便和烦恼。家住市中区的宋女士，为了能够
知晓老师给女儿布置的作业内容，无奈之下
花了1800元换了一部智能手机。（10月28
日《枣庄晚报》）

如今一些学校和老师的做法让家长频频
吐槽，甚至到了质疑的地步。比如宋女士，
就被更换智能手机的事闹得心塞。

笔者以为，相比较一些让家长“练武”
的家庭作业，微信布置作业并非不能接受的
事情。家长提升智能手机作为自己的“装
备”只是表象，深层次的还是家长需要更新
教育理念，跟上时代的脚步。

笔者孩子的老师很是负责，之前孩子出
现了问题都会打电话交流，时间久了话费也
是不小的开支。如今，网络覆盖面广，微信
交流更加方便快捷，未尝不是好事，而且微
信群里可以和其他家长进行交流。

很多人都认为学生学得好不好是老师的
事情，从而忽略了家庭教育的重要性。教育
孩子从来都不是老师单方面的事情，家校合
作的基础是家长和老师共同努力。作为家庭
教育的关键，家长也要与时俱进提高自己，
获取更多资讯，才能在辅导孩子完成家庭作
业的时候游刃有余。

曾经有孩子“嫌弃”自己的家长连智能
手机都不会使用，是落后了、老土了。其
实，并不是说每位家长都要换部智能手机，
而是说作为家长，思想方面要不断进步，不
断接触新鲜事物，才能和孩子一起更好地成
长。

多接触新鲜事物，和孩子一起成长

近日, 太平人寿枣庄中支举办了消防知
识基础培训，此次培训由消防中心吴老师主
讲，中支全体内外勤伙伴参会。

本次培训通过大量现场事故和生动
案例，向大家展示了火灾给人身和财产
带来的危害和损失，同时针对日常生活
可能发生的煤气泄漏、电线着火、油锅
着火、公交车起火等情况，教会了大家
预防和应急的措施。大家意识到，自身

防火安全意识还比较单薄，也没有为家
庭和单位配备足够的应急防火工具。家
庭或单位应常备安全护救物品应包括防火
绳、灭火器、灭火毯、防烟面罩等，同时还
要定期检查灭火器的安全期限。

本次培训增强了员工的防火意识，为保
证公司及员工家庭的防火安全起到了积极的
促进作用。

（王珍珍）

太平人寿枣庄中支举办消防知识基础培训

@李易同志：史上最具情怀的辞职信
只有一句话，“世界那么大，我想去看
看。”史上最难拒绝的请假条也只有一句
话，“快忘了老公长啥样了，我想去看
看。”诸位企业家和创业者，你们从中得到
什么启发了吗？我的观点：未来，如果一
句话说不清楚你的产品，如果一句话说不
清楚你的项目，你和你的企业就没有未来。

@经纬张颖：每次看到那些一天到晚
在各种创业投资圈里分享经验的行为我就
觉得忒不理解，有啥好分享的，低头做
事，抬头生活，困了睡觉。每个创业者都
有自己独特的方式和经历，大多数无法复
制，那些告诉你自己有多厉害，怎么飞着
上屋檐的都是大忽悠。仅此而已。

微言大义


